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開幕式致詞 
──佛教知識組織管理研討會── 

國立中央圖書館臺灣分館館長、中國圖書館學會理事長  林文睿 

 

各位參加「佛教知識組織管理研討會」的女

士、先生大家早安！ 

非常高興有這個機會和香光尼眾佛學院圖書

館一起來辦理這次的活動。本來這個活動是希望

能在國家圖書館舉辦，因為國家圖書館的會議廳

比較大，而且設備也比較好，但我們館為了要爭

取到這邊來舉辦，結果因為場地容納的人次較

少，還讓蠻多想來參加這個研討會的女士、先生

沒辦法來，可能被刪減了三、四十位，在此對這

些沒有辦法來參與的人先表示歉意，並以場地主

人的立場，對這次活動的所有參加者先表達十二

萬分歡迎。 

由於科技的發展，如何使用更便捷、正確及

更迅速的一些途徑，讓使用者能夠使用圖書館館

藏，已經是一個非常迫切的問題。那麼，佛教圖

書館在這一方面的認知，也同步跟一般的圖書館

一樣，來舉辦這個研討會，是我個人感到非常敬

佩的。 

兩個月前，在逢甲大學我曾經對於數位化圖

書館來臨之後，整個圖書館應該有的因應途徑，

提出一些看法，我想可以用幾句話跟大家來分享： 

第一、「知識要能夠共享、人人都有理想」：

如果知識只是個人藏之內心，那麼這樣的一個知

識就很難引發更多的研究與發展，所以我想知識

要共享，那麼人人都有理想。 

第二、「知識要靠分析，洪流變點滴」：為

什麼知識要靠分析呢？因為我們現在的資訊太多

了，如果沒有分析呢，我經常打個比喻，你要一

口漱口杯的水，他卻給你消防栓那樣多的水把你

沖走了，連杯子帶牙刷的整個沖走，整個給你淹

沒了。那麼這個知識就如洪流，如果能先分析呢，

則洪流變點滴。 
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第三、「大眾都滿足，小眾更幸福」：我想

我們是為大多數人服務，當然在民主社會裡面的

小眾部分我們也不能忽視。我們明眼人在看書非

常方便，但是那些視障的朋友他們是怎麼樣來利

用的呢？為了方便視障朋友也能看書，我們就去

建構一個視障資訊網，透過點字書、音樂、聲音

的這個部分來滿足他們求知的需求。 

第四、「眾館一條心，四兩撥千斤」：為什

麼說「眾館一條心，四兩撥千斤」？因為沒有哪

一個圖書館有那麼多的經費可以去買所有全天下

的書，我的老師胡述兆教授在跟我們上研究所課

程的時候，他跟我講，他唸博士班時，在美國國

會圖書館，這個圖書館號稱有好幾千萬的藏書，

他大概列了自己博士論文撰寫時想要參考的二百

多本的參考書，結果有五十本是找不到的。這五

分之一的書是在國會圖書館裡面還找不到。所

以，可見有再多的錢也買不了所有全天下的書，

那只好靠什麼呢？靠大家合作，你雖然只有四兩

重，但是由於大家的合作，眾館一條心，集四兩

重的力氣也可以把千斤的讀者需求給滿足了。 

第五、「產銷如一體，快樂定無比」：過去

我們圖書館大概就是埋頭苦幹的一直在想蒐集一

些資訊、資料，但是現在由於網路資訊的發達，

讀者、使用者也是提供資訊、資料的一個來源，

提供了他的經驗、提供他的資源。所以，「產銷

如一體，快樂定無比」。 

第六、「知識有管理，大家都歡喜」：因為

知識如果沒有管理的話，大家在茫茫浩瀚的知識

中，不曉得要怎樣有系統的來利用這些東西。 

 

我想大概把我這個數位時代經營的理念先

跟各位分享到這邊，接下來就請香光尼眾佛學

院院長悟因法師來跟我們指導，謝謝。 

 


